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Gracias, presidenta. 

Señorías, quiero que mis primeras palabras sean de respeto y recuerdo para los fallecidos 
como consecuencia de las inundaciones causadas por la Depresión Aislada en Niveles 
Altos, la DANA, que asoló diferentes municipios españoles, cebándose con especial dureza 
con la provincia de Valencia. Una DANA que también asoló el municipio de Letur en 
Albacete, donde fallecieron 6 personas, que asimismo dejó 1 fallecido en Cuenca y otro en 
Málaga, y que, con distinto impacto, también afectó al resto de la Comunitat Valenciana, a 
Castilla-La Mancha, Andalucía, Illes Balears, Cataluña y Aragón. 

En nombre del Gobierno quiero manifestar que sentimos como nuestro el dolor de todos los 
afectados por las inundaciones, de aquellos que han perdido o visto gravemente dañada 
su casa, su negocio, su empresa y, sobre todo el de aquellos familiares y amigos de quienes 
se encuentran desaparecidos y de los fallecidos. Descansen en paz. 

-o-O-o- 

Señorías, entre el 28 de octubre y el 4 noviembre asistimos a una DANA que dejó, en tiempo 
record, volúmenes de precipitaciones jamás vistos en diversos puntos de las provincias 
afectadas. Una DANA cuyos efectos han provocado el mayor desastre natural en la historia 
reciente de nuestro país. 

Desde el primer momento, el Gobierno puso a disposición de la dirección autonómica de la 
emergencia todos los recursos disponibles para hacer frente a una emergencia cuya 
magnitud ha exigido, además de la movilización de todos los profesionales de Protección 
Civil y de los servicios de emergencias de la Generalitat Valenciana, la movilización de 
miles de efectivos de las Fuerzas Armadas, de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del 
Estado, de los servicios de Protección Civil y emergencias del Estado y, también, de los 
servicios de emergencias de las comunidades autónomas y muchos ayuntamientos que 
solidariamente han respondido en ayuda de las áreas más afectadas y en particular de la 
provincia de Valencia, así como de miles de voluntarios. 

Me gustaría en este momento dejar constancia de nuestro reconocimiento a todos estos 
profesionales de la seguridad y las emergencias que habitualmente pasan desapercibidos, 
y muy especialmente a los miles de voluntarios, de Valencia y de fuera de Valencia, que 
tras más de 15 días después de la catástrofe continúan mostrando, una vez más, lo mejor 
del ser humano, dando una lección de solidaridad digna de reconocimiento.  

Sin perjuicio de ello, entenderán que, dado el objeto de esta comparecencia, informar sobre 
mi gestión en relación con la reciente DANA y sus efectos en distintas comunidades 
autónomas, quiera agradecer, de manera especial, la tarea que están desempeñando en 
estos duros momentos los hombres y mujeres que integran las Fuerzas Armadas, que una 
vez más están demostrando su vocación de servicio, profesionalidad y amor a España y a 
los españoles. Como les digo siempre, no hay palabras suficientes para para elogiar su 
trabajo, dedicación y entrega. 
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Actualmente, luego me referiré con más detalle, están más de 8.500 efectivos, de los 
Ejércitos, de la Armada, de la Unidad Militar de Emergencias, de la Guardia Real. Cada uno 
con sus respectivas especialidades fundamentales, y especialistas también:  ingenieros, 
sanitarios, de transmisiones, controladores aéreos, pilotos, psicólogos, etc. Todos ellos 
comprometidos, sin regatear esfuerzos. Es un lujo y emociona verles cómo cada vez 
quieren más, después de doce horas de trabajo ininterrumpidas. 

A ello hay que añadir todos aquellos que, en las bases y cuarteles generales, aunque no 
estén sobre el terreno, están haciendo posible que pueda realizarse su actuación.  

-o-O-o- 

Señoría, antes de proceder a exponer cómo ha sido el despliegue de las Fuerzas Armadas 
para colaborar en la respuesta de emergencia ocasionada por la DANA, me permitirá unos 
minutos para explicar el marco normativo que regula esta y cualquier intervención de las 
Fuerzas Armadas en una emergencia, o lo que es lo mismo, la participación de medios 
militares en una operación de emergencia. Quiero con ello contribuir a deshacer algunos 
malos entendidos o errores que yo creo que son fruto del desconocimiento. 

“Las Fuerzas Armadas, junto con las Instituciones del Estado y las Administraciones 
públicas, deben preservar la seguridad y bienestar de los ciudadanos en los supuestos de 
grave riesgo, catástrofe, calamidad u otras necesidades públicas”. Así lo recoge y establece 
la Ley Orgánica 5/2005, de 17 de noviembre, de la Defensa Nacional. Precisamente para 
abordar estos cometidos y en la constante búsqueda de mejorar los instrumentos y recursos 
ante las emergencias, es por lo que el 7 de octubre de 2005 se creó la Unidad Militar de 
Emergencias. 

La Unidad Militar de Emergencias tiene una misión clara, que es intervenir en cualquier 
lugar del territorio nacional para contribuir a la seguridad y bienestar de los ciudadanos en 
esos supuestos de grave riesgo, catástrofe, calamidad u otras necesidades públicas, y son 
el instrumento primero a través del cual las Fuerzas Armadas cumplen con el deber 
señalado. Creo que todos ustedes saben y lo sienten como propio, y es de todos nosotros, 
el prestigio que tiene la UME. 

Es muy importante señalar que no nos encontramos en presencia de una operación militar. 
Esta no es una operación militar en Líbano, en Eslovaquia, en Letonia, sino que es una 
operación de emergencias en la que participan fuerzas militares. En el caso concreto, en la 
terrible DANA de Valencia, estamos en una emergencia con un nivel operacional 2. Saben 
ustedes y sobre todo los valencianos a los que les quiero mandar un cariño muy especial, 
que el Estatuto de Autonomía de la Comunidad Valenciana dice que toda la materia relativa 
a protección civil es competencia exclusiva de la comunidad. 

Como les decía antes, estamos en este momento en un nivel operacional 2 en el que la 
UME, una vez activada -luego me referiré a los momentos- se sumó al operativo de 
emergencias y lo hizo con el apoyo de todas las Fuerzas Armadas que son necesarias para 
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ello y a las que, como decía antes, me referiré con más detalle en este momento, más de 
8.600 efectivos. 

La ley reguladora del Sistema Nacional de Protección Civil ha querido expresamente que 
sea la Unidad Militar de Emergencias quien tenga la dirección operativa en los supuestos, 
como en el que nos ocurre, de catástrofe o de emergencias. Y, por tanto, a esa ley es a la 
que nos vamos a referir, esa ley es la que está en pleno funcionamiento y con ella estamos 
actuando. 

Dicho esto, cuál es el marco normativo, para que no quepa ninguna duda, y por tal razón, 
quien coordina es el general jefe de la Unidad Militar de Emergencias, con el apoyo sin 
fisuras y entregado de todas las Fuerzas Armadas, de todos los ejércitos y de la Guardia 
Real, voy a referirme a los distintos efectos de la DANA que, aunque se han hecho sentir 
particularmente en Valencia, se hicieron sentir también en otros lugares, como fue en 
Castilla-La Mancha, y concretamente en el municipio de Mira, en Cuenca. 

-o-O-o- 

En la madrugada del 29 al 30, el jefe del Batallón de Intervención de Emergencias número 
1, con base en Torrejón de Ardoz, recibe telefónicamente llamada del director general de 
Seguridad Ciudadana de Castilla-La Mancha, alertándole de la situación en Mira y 
comunicando que va a proceder a remitir la solicitud de despliegue formalmente. El general 
jefe de la UME, aprovechando el despliegue adelantado que se está realizando para la 
operación Utiel-Requena, en la que ya estaba activada la UME, ordena el despliegue de 
una sección, esto es 55 militares en total, que van a Mira. 

A primera hora de la mañana, el personal de la UME comienza las labores de apoyo y de 
coordinación. A partir de ese momento se incorpora a la emergencia el resto del subgrupo 
táctico del batallón, coordinando asimismo con el Ejército de Tierra el posible despliegue 
de dos helicópteros pertenecientes al Batallón de Helicópteros de Emergencia. La mayor 
parte de las intervenciones en Mira se centraron en la liberación de personas que estaban 
atrapadas. 

El 30 de octubre, una vez que el Plan de Fenómenos Meteorológicos Adversos de Castilla-
La Mancha pasa a la situación operativa 1, el personal del primer batallón inicia el repliegue 
de la zona, incorporándose a la operación de las inundaciones Valencia-2024. El segundo 
punto de despliegue de las Fuerzas Armadas fue en Castilla-La Mancha, en el municipio de 
Letur, en Albacete, entre el 29 de octubre y el 6 de noviembre. A primera hora de la tarde 
del día 29 de octubre, 33 efectivos del Mando de Operaciones Especiales del Ejército de 
Tierra, que se encontraban realizando un ejercicio de instrucción en las inmediaciones de 
Letur, llegan a la zona de la emergencia y comienzan, a petición de las autoridades locales, 
a participar en las tareas de rescate, de evacuación y de búsqueda de afectados. 

El día 30, los efectivos del Mando de Operaciones Especiales, como exige la Ley 2015, allí 
también en Letur, se ponen bajo control táctico de la UME, que enlaza con la Subdelegación 
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del Gobierno en Albacete, tras incorporar capacidades adicionales del propio Mando de 
Operaciones Especiales. Allí asciende en total el número de personal a 56 militares que 
operan con 26 vehículos. Se llevan a cabo en Letur labores de búsqueda de víctimas y 
desaparecidos, rescate y evacuación de personal aislado y labores de coordinación con la 
autoridad que dirige la emergencia. 

El 31 de octubre, a solicitud de la Delegación de Gobierno de Castilla-La Mancha, la UME 
incorpora en Letur un primer equipo cinológico, una unidad canina, compuesta por cuatro 
militares y cinco perros pertenecientes al Primer Batallón. Y a primera hora de la mañana 
del día 1 se incorpora un segundo equipo cinológico. Del 1 al 6 de noviembre se realizan 
búsquedas sectorizadas de los cinco desaparecidos en el arroyo Letur y Río Segura, cuyos 
cadáveres son recuperados entre el 3 y el 6 de noviembre. 

Asimismo, se colabora en la retirada de escombros con maquinaria pesada. El personal de 
las Fuerzas Armadas que se desplegó en Letur se realizó con composición y equipos mixtos 
de personal de bomberos y de Guardia Civil. Igualmente, se incorporó una unidad del 
batallón de transmisiones. 

El 6 de noviembre se lleva a cabo el repliegue del personal y medios de Letur. Las 
unidades cinológicas de la UME se incorporan a la zona de emergencia en la Comunidad 
Valenciana. Creo que es importante que también rindamos nuestro homenaje a los 
ciudadanos de Mira y de Letur, que también han sufrido mucho como consecuencia de la 
DANA.   

-o-O-o- 

Señorías, paso ahora a explicar las acciones y actividades llevados a cabo en la Comunidad 
Valenciana. 

Día 29 de octubre. Desde las 7:39 h. del día 29 de octubre la UME recibe diversos informes 
sobre la situación procedentes de la Agencia Española de Meteorología y de la Comunidad 
Valenciana, en los que se pone de manifiesto la existencia de fenómenos de lluvias con 
una acumulación muy importante. 

Ante esta información, ya a las 7:47h. el General Jefe de la UME (GEJUME) suspende 
todas las actividades previstas para ese día en el Batallón de Intervención en Emergencias 
(BIEM III), ubicado en Bétera, ordenando a su teniente coronel jefe la revisión de los 
materiales de inundaciones por si hubiera de intervenirse.  

A las 8:55h., se recibe, vía telefónica al batallón tercero, la convocatoria de la Delegación 
del Gobierno, para asistir como oyente, por VTC, a una reunión con Guardia Civil, Cuerpo 
Nacional de Policía y Confederación Hidrográfica, precisamente para abordar las lluvias 
extraordinarias en la provincia de Valencia, así como la previsión y posibles actuaciones. 
La reunión se celebra a las 9:30h.  
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Tras esta reunión, son informados tanto el Jefe del Estado Mayor de la UME, como el 
General Jefe de la UME, focalizando su atención en la vigilancia y seguimiento de la 
situación, así como en acelerar la preparación para una posible intervención. 

A las 14h., se difunde el aviso de Alerta Meteorológica del Centro de Coordinación de 
Emergencias (CCE) de la Generalitat Valenciana, donde se notifica la declaración del nivel 
de Situación Operativa 1 por lluvias en las Comarcas de la Ribera Alta y la Plana Utiel-
Requena.  

Ante el empeoramiento de la situación meteorológica, el Centro de Coordinación de 
Emergencias de la Generalitat Valenciana establece a las 14:50h. la Situación Operativa 2 
del Plan de Emergencias por Inundaciones. 

• A las 15:01h. el Jefe del III Batallón es informado de la declaración de nivel 2 y de la 
posibilidad de que la Comunidad solicite, en su caso, la activación de la UME. 

• A las 15:10h. el Jefe del III Batallón prealerta a todo el Batallón encontrándose ya en la 
Base, la 1ª y 2ª intervención dispuestos a actuar. 

• A las 15:28h., valorada la gravedad, el general jefe de la UME ordena la salida del 
elemento de reconocimiento del Batallón III en concepto de Alerta Temprana, aún cuando 
la activación todavía no se ha producido, saliendo a zona Utiel-Requena a las 15´41 horas 
que es donde se había iniciado la declaración del nivel 1.  

• A las 15:59h., se remite por el Centro Nacional de Emergencias a la Dirección General de 
Política de Defensa y a solicitud de la Dirección de Emergencias de la Comunidad 
Valenciana activación de la UME, pero solo para la zona Utiel-Requena. 15.59 horas, 
activación de la UME para la zona Utiel-Requena. 

• Como consecuencia de esa activación, a las 16:36h. salen ya para la zona de intervención 
Utiel-Requena los elementos de 1ª y 2ª intervención del tercer batallón, compuesto por 55 
militares y 23 medios, que llegan a la zona a las 17:35h., con grandes dificultades debido a 
los fenómenos extremos de lluvia que había. 

En la siguiente actualización del boletín meteorológico que se recibe a las 16:57h, se indica 
que se espera la continuación de las lluvias en las siguientes horas en el interior norte y se 
prevé para las seis de la tarde, la finalización del aviso de nivel rojo, pasando a naranja. 

• Y no obstante esa previsión, a las 17:40h. el jefe de la UME ordena el alistamiento e 
incorporación a la Base del resto del III Batallón y a las 18:23h. el del Batallón de 
Helicópteros de Emergencia, para añadirse a los efectivos ya en zona. 

• A las 20:36h., el Centro Nacional de Emergencias de la Generalitat traslada la solicitud de 
activación de la UME para toda la provincia de Valencia. 
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Me importa mucho señalar que en ese momento ya están militares del tercer batallón 
trabajando en la zona en la que inicialmente se les había asignado. Y ya a esa hora está 
un grupo táctico con 96 militares y 44 medios. 

Como ustedes han visto, transcurren casi cinco horas, desde las 15:59h. hasta las 20:36h., 
desde que la Dirección de Emergencia de la Comunidad Valenciana solicita la activación 
de la UME solo para Utiel-Requena, hasta que se pide la actualización para toda la provincia 
de Valencia. 

En todo caso, como digo, la UME estaba trabajando ya con 96 militares en la zona Utiel- 
Requena. Ante esa activación ya para toda Valencia, durante toda la madrugada del día 30 
de octubre, salen diversos efectivos para incorporarse a la zona en Valencia. 

• A las 00:15h. salen de la base de Morón, Sevilla, el elemento de reconocimiento y de 
primera intervención del Batallón II. 

•  A las 0:53h. salen de la base el Conde de Gazola (León), el elemento de reconocimiento 
de primera intervención del Batallón V. 

• A la 1:00h. inicia la salida de la base Conde de Gazola, el jefe de Compañía de 
Intervención en Emergencias Naturales, un pelotón cinológico y el 20 elemento de 
intervención del Batallón V. 

Todos ellos se dirigen hacia la zona que se les ha adjudicado.  

• A la 1:30h. inicia la salida de la base área de Torrejón de Ardoz, los elementos de 
intervención del Batallón I: elemento de reconocimiento, elemento de la intervención, Policía 
Militar, puesto de mando del Subgrupo táctico, Núcleo de Apoyo Logístico y una sección de 
máquinas de ingenieros.  

• A las 2:40h. se inicia la salida, nuevamente desde León, del Núcleo de Apoyo y del Núcleo 
de Apoyo Logístico, dos pelotones de máquinas de ingenieros y medios de abastecimiento.  

• A las 3:00h. sale de la base de Morón un subgrupo táctico del Batallón II.  

• A las 3:20h. sale nuevamente de la base de Morón una sección ligera.  

• A las 4:12h. sale de la base aérea de Torrejón de Ardoz dos equipos de RPAS Multirrol.  

• A las 4:30h. sale de León otro subgrupo táctico del Batallón V.  

• A las 5:00h. salen de Torrejón de Ardoz personal y medios del Regimiento de Apoyo a la 
Intervención de Emergencias, el conocido como RAIEM.  

• A las 5:15h. el III Batallón remite instrucciones de coordinación a las distintas unidades 
que se están incorporando sobre el terreno.  
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• A las 9:11h. de la mañana del día 30 se remite informe de situación informando del 
despliegue en zona de 1.116 militares y 344 medios de la UME, incluidos dos helicópteros 
del Batallón de Helicópteros de Emergencia. En estos momentos se procede a la 
evacuación del personal aislado hasta las zonas habilitadas de manera limitada por las 
restricciones de acceso. 

• A las 9:28h. de esta mañana del día 30 se solicita al Ejército del Aire un helicóptero con 
capacidad de búsqueda y rescate y un equipo de coordinación aérea que tienen como base 
de despliegue la base de ‘Jaime I’ en Bétera.  

• A las 11:57h. se solicita al segundo Jefe de Estado Mayor de Tierra un helicóptero un 
helicóptero HT 17 con capacidad de transporte de material.  

• A las 12:50h. el RAIEM despliega en la zona de personal y medios para apoyo al Equipo 
de Psicólogos y establecimiento de una morgue con capacidad para 400 personas. 

• A las 14:19h. el Ejército del Aire y del Espacio pone a disposición de la UME un helicóptero 
HD 29 del Ala 48 con capacidad de servicio de búsqueda y rescate diurna y nocturna, 
equipado con grúas de rescate, así como un equipo de coordinación de medios aéreos del 
Centro Coordinador de Salvamento para la realización de las misiones.  

• A las 22:05h. se remite informe de situación, informando que en ese momento están en 
zona -y cuando digo están en zona están trabajando-, 1.147 militares y 402 medios de la 
UME, incluidos 5 helicópteros del Batallón de Helicópteros y dos de los ejércitos. 

Hasta ese momento, hasta esa hora. 22:00 h. de la noche del día 30 de octubre, la UME ha 
rescatado 102 personas, ha trasladado personal afectado, que estaba en múltiples 
localidades, a zonas seguras y albergues y, asimismo, ha recuperado ya un total de 22 
personas fallecidas.  

El día 31 de octubre continúa la intervención de unidades desplegadas en zona y comienza 
a recibirse apoyo de los ejércitos, incorporándose a la zona de emergencia con un esfuerzo 
logístico muy importante. Se siguen realizando misiones de búsqueda de desaparecidos, 
apertura de viales y atención al personal afectado.  

Se cumplen otras misiones fruto de la evolución de la situación, que van atendiéndose con 
la mayor rapidez posible. Al final del día 31 se han rescatado por los ejércitos, 106 personas 
y localizados 44 fallecidos. Ese día, el despliegue asciende a casi 1.200 militares y cerca 
de 400 medios, vehículos, maquinaria, etcétera.  

Los días sucesivos se continúa un incremento constante de capacidades de todos los 
ejércitos. Así, el sábado; entre el sábado 2 y el domingo 3, las Fuerzas Armadas ponen a 
disposición de la emergencia un total de 5.600 efectivos a los que se deben sumar otros 
690 en labores de coordinación desde los respectivos cuarteles generales, planas mayores, 
órganos y unidades logísticas. Es decir, son más de 700 personas las que, sin estar sobre 
el terreno, están apoyando a los que están desplegados. El esfuerzo principal se centra en 
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los cometidos de búsqueda de desaparecidos y localización de fallecidos, apertura de rutas 
principales, retirada de vehículos y escombros en viales, así como la importante labor de 
achique de aguas y lodos. 

El domingo 3 de noviembre, los efectivos de las Fuerzas Armadas tienen presencia ya en 
todos los municipios del área de emergencia; en los más afectados de manera continua y, 
en el resto, realizando trabajos específicos que fundamentalmente les son reclamados por 
los alcaldes. Se desarrollan labores de apoyo a la población, entre las que quiero destacar 
la distribución de alimentos, de agua y bienes de primera necesidad, labores de apoyo a 
fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado, al Instituto de Medicina Legal y a la autoridad 
judicial en la gestión de múltiples víctimas.  

Quiero remarcar, porque psicológicamente ha sido muy duro para nuestros soldados, la 
labor de identificación de los fallecidos, que como se pueden imaginar, venían en unas 
condiciones muy, muy tristes y que ha causado una gran afectación a todos los que estaban 
allí.  

El lunes 4 de noviembre los efectivos de las Fuerzas Armadas ascienden a casi 6.500 y al 
terminar el día son ya 7.800. Los medios superaban los 1.350 vehículos, siendo lo más 
importante y significativo la incorporación del buque anfibio ‘Galicia’ de la Armada, que puso 
a disposición de la emergencia capacidades de alojamiento, de apoyo logístico y sanitario. 
Se incorporaron dos nuevos helicópteros y personal de infantería de Marina para labores 
de desescombro y limpieza de viales.  

Se incrementa asimismo el número de ambulancias, que ascienden a 26, y se continúa la 
búsqueda de desaparecidos y de fallecidos. En concreto, ese día 83 fueron recuperados 
por personal de las Fuerzas Armadas. 

Mientras tanto, continúan las labores de retirada de vehículos, escombro, achique de lodo 
y apertura de viales. Las Fuerzas Armadas continúan con el apoyo del suministro a la 
población y al resto de administraciones, se presta atención médica a 161 civiles y se 
realizan 15 evacuaciones médicas por parte de la Sanidad Militar. Igualmente, como decía 
antes, se coordina la colaboración del equipo de apoyo psicológico de las Fuerzas Armadas 
y psiquiatras en el centro de atención a familiares, una vez que este quedó activado al lado 
de la morgue que habíamos ayudado a instalar.  

El martes 5 de noviembre, las Fuerzas Armadas continúan aumentando los medios, en 
este momento ya se llega a 1.400 medios y, además de las actividades anteriormente 
señaladas, se realizan actuaciones de reconocimiento de edificios, vías de comunicación, 
además de suministros básicos.  

Por último, de ese día 5 me gustaría destacar que se constituye la Unidad de Apoyo al 
Entorno de Información con los cometidos de enlazar e identificar las necesidades de las 
poblaciones afectadas, apoyar la gestión de la distribución de recursos de primera 
necesidad y monitorizar la progresión de los trabajos. Es importante, como decía antes, la 
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labor de coordinación que se ha hecho con los alcaldes, a los que aquí quiero agradecer 
su trabajo.  

El miércoles día 6 de noviembre, las Fuerzas Armadas continúan con su apoyo; ya hay 
más de 8.000 efectivos y 1.914 medios. Ese día finalizó la búsqueda en el parking de 
Bonaire sin localizarse ningún fallecido. Importa aquí señalar estos bulos que ha habido 
durante mucho tiempo hablando del número de fallecidos y desaparecidos. Yo hablaba con 
un cabo primero de la UME que estaba allí realizando esas labores y me decía: “Es una 
desgracia para las familias a las que se le crea esa incertidumbre, pero no estamos 
detectando ningún fallecido”, como finalmente así fue. A partir de ese momento se inicia, 
en colaboración con los bomberos de Alicante y Valencia, una búsqueda sistemática de los 
desaparecidos en la zona de la Albufera, Masanassa y el cauce del río Turia, así como 
también el reconocimiento de instalaciones sanitarias de las poblaciones con el objetivo de 
identificar sus necesidades de cara a su puesta en funcionamiento.  

Se inicia algo que es importante: la recuperación de vehículos sobre el cauce del río Turia 
con el apoyo de helicópteros pesados Chinook del Ejército de Tierra y se incorporan dos 
cazaminas de la Armada para la búsqueda de desaparecidos en el literal de la ciudad de 
Valencia. Ese miércoles son ya más de 8.000 efectivos los que se han descrito.  

El jueves día 7 de noviembre se incorpora al operativo una célula de infraestructura con la 
finalidad de evaluar las estructuras dañadas. Las estructuras son importantes y 
fundamentales. Estamos ya en ese momento en 8.434 efectivos y 2.000 medios puestos.  

Permítanme que llame su atención, por primera vez desde que comencé la intervención, 
sobre las asistencias médicas, sanitarias y psicológicas que se han realizado a efectivos 
militares, porque muchos, no diría muchos, pero algunos de los efectivos militares han 
resultado lesionados como consecuencia de las misiones que están realizando. Nos dan 
un ejemplo a todos, yo acabo de hablar con uno que ha tenido un problema en un ojo y 
dice: “Lo que quiero es recuperarme pronto para seguir trabajando”.  

El viernes 8 de noviembre se sigue incrementando el número de personal, son 2.059. Los 
medios continúan incrementándose, sobre todo los drones, que son muy importantes, y las 
máquinas de ingenieros, así como las ambulancias, que llegan a un total de 35, de las 
cuales 26 son con un soporte vital avanzado.  

No voy a ir repasando día tras día porque ustedes más o menos van conociendo, sí que 
quiero decir que yo estuve el día 9 de noviembre en la zona, en aquel entonces eran 8.495 
militares y una se siente particularmente orgullosa de nuestros hombres y mujeres de las 
Fuerzas Armadas que, insisto, son los hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas de toda 
España y así lo viven los valencianos y las valencianas, que quieren militares, que quieren 
uniformes, que les aplauden allí por donde están. Puedo decir que a día de hoy los efectivos 
y medios que tenemos -nunca es una foto fija porque obviamente esto va variando- son 
8.608 militares sobre el terreno, 600 militares en apoyo logística en los cuarteles generales. 
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A medida que pasa un tiempo se van realizando las correspondientes labores de relevo, 
obviamente, porque el trabajo es agotador, en turnos de 12 horas diarias.  

-o-O-o- 

Como les decía antes, tenemos 2.038 medios, el buque anfibio ‘Galicia’, dos cazaminas, se 
han realizado un total de 1.000 misiones, hay 12 helicópteros, 30 drones, 105 máquinas de 
ingenieros, las 37 ambulancias de soporte avanzado, se han achicado aguas en un total de 
600 garajes, se ha repartido 178.750 litros de agua, más de 21.000 raciones de campaña y 
16.000 kg de comida, yendo muchas veces a casa de personas que no podían salir.  

Quiero decir que este despliegue no tiene precedentes. Es una operación que no tiene 
precedente, una operación de emergencias con apoyo militar que no tiene precedente. El 
esfuerzo logístico que están realizando las Fuerzas Armadas es absolutamente increíble, 
desde lo que se ha organizado en el Batallón III o, en la base de Bétera. Ayer mismo, con 
su Majestad el Rey, visitábamos la Feria de Valencia.  

Quiero agradecer muy especialmente a la Feria de Valencia, que nos ha dado todo tipo de 
facilidades para que el personal, en este caso el personal del Ejército de Tierra, pueda estar 
alojado allí con sus duchas, con su alimentación, todos los días, es decir, en unas 
condiciones para que puedan realizar su trabajo no solo con la máxima dignidad, sino 
también la máxima eficacia.  

Por tanto, como como les decía antes, quiero trasladar mi especial agradecimiento a todo 
el personal de la Feria de Valencia que nos han prestado esa posibilidad. En estos 
momentos se está trabajando en contacto directo con la dirección de emergencia de la 
Comunidad Valenciana.  

Como comentaba el pasado viernes día 8 el general jefe de la Unidad Militar de 
Emergencias, el general Marcos, esto no es una operación militar, es una operación de 
emergencias con fuerzas militares y por eso estamos actuando en aplicación de lo que dice 
la Ley Reguladora del Sistema Nacional de Protección Civil y el mando lo tiene el jefe de la 
Unidad Militar de Emergencia, que es lo que, por otra parte, ha querido la Ley de Protección 
Civil del año 2015, cuando era Presidente Mariano Rajoy, que en su preámbulo y en su 
regulación ha querido dar una especial importancia a la UME y a esa dirección operativa.  

Como se trata de una operación de emergencia es importante que los militares, y así lo 
están haciendo, colaboren con empresas, organismos públicos y privados, siendo crucial 
para esta coordinación que cada una de las distintas entidades ponga lo que tiene y lo que 
pueda aportar.  

En este momento se nos ha pedido por la Dirección de Emergencia de la Generalitat 
Valenciana la construcción de tres puentes. Ya nos hemos puesto en marcha a realizarlos. 
Se nos ha pedido 3 puentes, Dos Aguas Cheste y Ribarroja. Uno de ellos va a ser un puente 
que va a realizar la Unidad Militar de Emergencias y los otros dos el Ejército de Tierra, 
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realizando las labores que son necesarias, para medir el terreno para que esas misiones 
se puedan realizar.  

Señorías, lo he dicho muchas veces, las Fuerzas Armadas van a estar el tiempo que sea 
necesario para ayudar a la ciudadanía. Lo he dicho también: hablo muchas veces de 
efectivos, pero no es un tema de efectivos; hoy son 8.600, mañana pueden ser 10.000, los 
que hagan falta, siempre con los correspondientes relevos. Lo importante es la coordinación 
que haya de la distinta maquinaria; saben que muchas veces, como consecuencia del 
exceso de personal, las máquinas no podían avanzar. Creo que eso es lo más importante, 
que todos trabajemos coordinadamente y conjuntamente, porque tenemos un único 
objetivo, intentar dar consuelo las personas que lo han perdido todo y además, intentar que 
la vida pueda volver a la normalidad. Hoy, precisamente, hay una situación de lluvias, de 
una enorme preocupación. Creo que es bueno y se están tomando ya todas las medidas 
necesarias.  

Vamos a seguir trabajando. Yo no tengo más que, como decía antes, palabras de cariño, 
de reconocimiento para los fallecidos; de orgullo, de un profundo orgullo de nuestras 
Fuerzas Armadas. Y créanme, por lo que a mí respecta, yo no voy a entrar en ningún tipo 
de confrontación. Creo que son circunstancias muy difíciles que tienen precedentes 
atmosféricos muy complicados, pero lo único que sí que quiero dejar muy claro, no por mí, 
que yo estoy dispuesta a asumir cualquier crítica que se me haga, pero por los militares, 
que desde el primer momento han estado en primera línea, que desde el mismo momento 
en que se declaró el nivel 2 de emergencia para una zona concretada de Utiel y Requena, 
en ese mismo momento ya estaban 96 militares trabajando en esa zona. Y cuando a partir 
de las 21:00h de la noche, esa planificación se hizo para toda Valencia, los militares pidieron 
que se sectorizara el terreno pidiendo estar ellos en todas las zonas.  

He hecho una descripción de todo el personal que se fue incrementando durante toda la 
madrugada del día 30. Como digo, no es fácil, es una labor complicada y difícil, lo único 
que quiero dejar bien claro, desde el primer momento estuvieron los militares en la zona 
asignada y hasta el último momento, hasta que sea necesario, hasta que los ciudadanos 
de Valencia nos digan “váyanse, ya” van a estar porque, como decía algún alcalde, “ver los 
uniformes de las Fuerzas Armadas no solamente es eficacia, no solamente es compromiso, 
trabajo… es presencia y es España”.  

Y es que España y todos nosotros, toda España, está con Valencia.  

Muchísimas gracias.  

 

 


